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Марат ГАЛИМОВ

Хоть и говорят, что понедельник –                           
день тяжёлый, генеральный 
директор ООО «Газпром добыча 
Надым» Сергей Меньшиков 
как человек, не верящий 
в приметы и не ищущий 
лёгких путей, для общения с 
представителями средств массовой 
информации выбрал именно этот 
день. Место проведения пресс-
конференции тоже можно считать 
символичным: с Медвежьего 
месторождения началась история 
«большого тюменского газа». 

С тех пор здесь было добыто и транс-
портировано более 1,89 трлн ку-
бометров природного газа. Для 
сравнения: этим объёмом можно                                   
полностью обеспечивать потребно-
сти, например, Франции в течение 
46 лет.

Общение с руководителем пред-
приятия проходило в преддверии 
годового собрания акционеров ОАО 
«Газпром». Перед конференцией спе-
циалисты общества во главе с гене-
ральным директором показали лю-
бопытным журналистам (хотя труд-
но себе представить нелюбопытно-
го представителя этой профессии) 
пятый и шестой газовые промыслы, 
попутно проверяя состояние дел на 
этих объектах.

Во вступительном слове Сергей 
Николаевич вкратце рассказал о со-
стоянии предприятия на момент 
его прихода и о том, что пройдено 
и сделано коллективом за прошед-
шее время для того, чтобы вывести 
все проекты на нормальную рен-
табельность, параллельно обнов-
ляя оборудование и сохраняя со-
циальную структуру предприятия. 
Не стоит забывать, что за этот пе-
риод компания прошла через ми-
ровой кризис 2008 года, не разма-
хивая «шашкой» сокращения ка-
дров и урезания социальных га-
рантий работникам. Упомянул он 
также и о трудностях предыдуще-
го 2013 года, аварийной ситуации 
на Бованенковском месторожде-
нии: коллектив общества справился 
с задачей по восстановлению цеха 
и, несмотря на проблемы, вышел 
на рекордный для себя объём газа –                                                                                         
255 млн м³/сутки. В 2013 году ком-
пания добыла 69 млрд м³, на 2014 
план составляет почти 80 млрд м³, 
на данный момент извлечено 35,318 
млрд, что составляет 100% плана за 
истёкший период года. По конден-
сату план 44 тыс. т, сейчас добыто                                                                                                
20 тыс. т – 110% от плана на дату. 
Введены в эксплуатацию 52 га-
зовые скважины на Бованенков-
ском месторождении, что позволи-
ло увеличить плановые показатели                                                                                                     

Пресс-конференция. Генеральный директор компании «Газпром добыча Надым» ответил на вопросы журналистов
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В городе начались испытания 
сетей тепловодоснабжения

Инна ВЕРЕТИНА

Согласитесь, кроме 
предстоящего отпуска 
и погоды на выходные, 
в топе самых обсуждаемых 
сейчас тем местного 
значения – отключение 
отопления и горячей воды. 

Эти традиционные летние 
проблемы мы переживаем, 
сколько себя помним, а до сих 
пор почему-то морально к ним 
не готовы. Но как ни трудно 
сейчас гражданам, не умею-
щим добывать кипяток из сти-
ральной машины, в городе есть 
люди, которым ещё труднее.

Каждое лето примерно в 
одно и то же время коммуналь-
ные службы и ресурсоснабжа-
ющие организации начинают 
готовиться к осенне-зимнему 
периоду, и гвоздём програм-
мы для них в ближайшие три-
четыре месяца будут реви-
зия, ремонт, переоснащение 
объектов жизнеобеспечения 
и всех инженерных коммуни-
каций. С этими работами, как 
мы знаем, и связаны времен-
ные перебои с водой и другие 
неудобства. Планами на пред-
стоящий период поделился 
начальник производственно-
технического отдела надым-
ского филиала ОАО «Ямалком-
мунэнерго» Евгений Степан-
цов:

 – Отмечу сначала, что за-
вершившийся недавно отопи-
тельный сезон прошёл впол-
не благополучно, без проис-
шествий. Новый котёл КВГМ-
50 №3, который был установ-
лен минувшим летом на вто-
рой городской котельной, 
пробные испытания прошёл 
успешно, но зимой в эксплуа-
тацию не вводился. Он зара-
ботает в полную силу только в 
новом отопительном сезоне. 
Однако для обеспечения горо-
да теплом имеющихся сегод-
ня мощностей достаточно. Тем 
более что сейчас на городских 
котельных устанавливается те-
плообменное оборудование, за 
счёт чего существенно увели-
чивается мощность паровых 
котлов. В результате мы будем 
получать с каждой котельной 
по 37,5 Гкал/ч дополнительно. 
Предстоящим летом плани-
руется провести капитальный 
ремонт котла КВГМ-50 на ко-

тельной №2 и котла ДКВР на 
котельной КОС, а также рекон-
струкцию канализационной 
сети по ул. Зверева, 41.

Сейчас в городе идут ги-
дравлические испытания се-
тей тепловодоснабжения, ко-
торые окончатся 26 июня.                                                                      
В связи с этим отключено горя-
чее водоснабжение. Одновре-
менно ведётся промывка ма-
гистральных сетей холодного 
водоснабжения, поэтому воз-
можно временное ухудшение 
качества холодной воды. Про-
мывка будет вестись по графи-
ку всё лето вплоть до августа. 
Кроме того, специалисты ком-
пании «Ямалкоммунэнерго» 
продолжают установку обще-
домовых приборов учёта энер-
горесурсов. В прошлом году 
нам удалось оснастить кол-
лективными счётчиками хо-
лодной воды весь жилой фонд 
города, ими оборудовано по-
рядка 145 домов. До конца те-
кущего года планируем завер-
шить работу и по установке 
счётчиков горячей воды.

На той неделе мы прове-
ли испытания тепловых сетей 
города на максимальную тем-
пературу теплоносителя. Это 
проводится для выявления де-
фектов трубопроводов и пре-
дотвращения рисков, возмож-
ных в зимний период. В ре-
зультате проведённых испы-
таний произошло две аварии 
в районе жилого дома по Зве-
рева, 44 и в техническом под-
полье дома по Набережной, 23, 
которые мы сразу устранили.

Вообще, не секрет, что в На-
дыме большая часть сетей уже 
выработала свой ресурс и точ-
но определить, какие участки 
сейчас наиболее проблемные, 
невозможно. Авария или про-
рыв может произойти где угод-
но и в любой момент. В идеале 
необходимо полностью заме-
нить всю инженерную инфра-
структуру города. Уже состав-
лен и утверждён комплексный 
план развития коммунальной 
отрасли в Надыме. В рамках 
этого плана предусмотрена ча-
стичная модернизация сетей 
тепловодоснабжения и водоот-
ведения, строительство новых 
сетей в 13-м и 16-м микрорай-
онах, а также новой котельной 
в 13-м микрорайоне. Масштаб-
ные действия в этом направле-
нии начнутся с будущего года.

Пора готовить 
сани

От истоков предприятия, города, района

Начали обновлять 
дворы
В Надыме идут масштабные работы 
по комплексному благоустройству го-
родских микрорайонов. В соответствии 
с заключёнными муниципальными конт-
рактами к началу осени в микрорай-
онах II-б и V-б будут завершены работы 
по устройству верхнего асфальтобетон-
ного слоя. На данный момент работники 
подрядных организаций начали демон-
таж непригодного дорожного полот-
на. По улице Полярной выравнивают и 
усиливают дорожную одежду проезжей                                                                          
части, обновляют тротуары и переустра-
ивают элементы системы водоотвода.

Время готовиться 
к зиме 
В жилых домах и на социальных объ-
ектах Ямала отключили отопление. 
температура окружающего воздуха 
хоть и не приблизилась к нормальным 
летним значениям, но в среднем в сут-
ки составляет +8º, а именно это являет-
ся основанием для прекращения пода-
чи тепла. Напомним, батареи централь-
ного отопления в детсадах, больницах, 
школах Ямала становятся тёплыми 1 
сентября, в квартирах – в течение 10 
первых дней сентября. то есть, в данном 
случае, Ямало-Ненецкий автономный 
округ очень ярко демонстрирует своё                                                                                                  

географическое положение – это                          
арктика. снежный покров в про-
шлом году лёг в салехарде, например,                               
23 сентября, чем несказанно удивил го-
стей и участников международного фо-
рума «арктика – территория диалога».         
и именно поэтому времени на подго-
товку к новому осенне-зимнему перио-
ду у ямальцев остаётся крайне мало – 
всего 2 с небольшим месяца.

В 2014 году из бюджета округа на 
подготовку объектов энергетики и ком-
мунального комплекса к зиме планиру-
ется направить 196,114 млн рублей. 90 
млн рублей будут направлены на заме-
ну ветхих коммунальных сетей. 

Пресс-служба 
губернатора ЯНАО.

Одним из центральных вопросов по-
вестки заседания стали результаты пре-
доставления муниципальными служащи-
ми Надымского района и руководителя-
ми муниципальных учреждений сведе-
ний о доходах, расходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характе-
ра за 2013 год.  

О противодействии коррупции, о 
выявлении и пресечении преступлений 
и правонарушений этой направленности 
рассказал заместитель начальника ОмВд 
россии по району борис дмитриев.                                                                                                  
В 2013 году таких преступлений и право-
нарушений, совершённых муниципаль-
ными служащими, выявлено не было.

Информационно-аналитическое 
управление  районной администрации.

Серьёзно 
вуз выбирай
Федеральная служба по надзору в сфе-
ре образования и науки призывает аби-
туриентов и их родителей серьёзно 
подходить к выбору высшего учебного 
заведения и внимательно изучать доку-
менты вуза или филиалы на право вести 
образовательную деятельность.

для большинства абитуриентов, ко-
торые поступают только по результатам 
еГЭ, приём завершается 25 июля. те, кто 
поступает по результатам дополнитель-
ных вступительных испытаний творчес-
кой и (или) профессиональной направ-
ленности, должны подать документы                        

Этим летом реконструкция ожидает 
и Х микрорайон. так как состояние вну-
триквартальных проездов неудовлет-
ворительное, недостаточно стоянок для 
автотранспорта, оборудование детско-
го городка и хоккейной коробки ветхое, 
запланированы демонтаж старого до-
рожного покрытия, расширение проез-
жей части, устройство дополнительных 
автомобильных стоянок. Плановый срок 
выполнения работ – осень 2014 года.

В рамках благоустройства улицы 
Зверева на участке от перекрестка с 
улицей рыжкова до кольцевого пере-
сечения планируется выполнить уста-
новку ограждения «зелёных» зон, обуст-
ройство тротуаров, озеленение приле-
гающей территории. силами городского                                                                                             

коммунального управления предпо-
лагается выполнить ямочный ремонт 
улично-дорожной сети города в общем 
объёме 2000 квадратных метров.

Коррупции 
не обнаружено
В районной администрации под пред-
седательством Станислава Шегурова 
состоялось заседание межведомствен-
ного совета по противодействию кор-
рупции. О состоянии работы по противо-
действию коррупции в сфере жилищно-
коммунального хозяйства в Надыме и 
Надымском районе доложил заместитель 
главы администрации Виктор Пузанов

не позднее 5 июля. те, кто принимает 
участие в конкурсе по результатам всту-
пительных испытаний, проводимых ву-
зом самостоятельно, должны подать                                                                                  
документы до 10 июля.

абитуриент вправе подать заявление 
о приёме одновременно не более чем в 
5 вузов и участвовать в конкурсе не более 
чем по 3 специальностям и (или) направ-
лениям подготовки в каждом. При наме-
рении одновременно поступать в вуз по 
различным условиям поступления абиту-
риент подаёт одно заявление о приёме 
на обучение либо несколько заявлений.                                              
В заявлении указывает свои предпочтения 
по приоритетности поступления на обу-
чение по различным условиям.

Департамент образования ЯНАО.

Несколько слов о перспективных планах. ФОтО ариНы мельНикОВОй

по всему обществу в целом. По объ-
ектам Надым-Пур-Тазовского ре-
гиона введены в строй установ-
ки комплексной подготовки газа, 
например, на Юбилейном место-
рождении – производительностью                                         
1,7 млрд м³ и 7 скважин на разные 
горизонты.

Планомерно ведутся работы 
по реконструкции месторождений 
Медвежьего, Ямсовейского, Юби-
лейного. Много делается в рамках 
комплексной программы техниче-
ского перевооружения объектов до-
бычи газа до 2020 года, принятой об-
ществом «Газпром добыча Надым». 
Также компания занимается геоло-
горазведкой, в прошлом году были 
открыты газоносные горизонты с за-
пасом условного топлива 28 млн т. 
На Ямсовейском месторождении на 
скважине 98 глубиной 5000 м вскры-
ты палеозойские отложения, но это 
больше с целью изучения. На место-
рождении Медвежьем за последние                                                                                              
два года проведены работы по раз-
ведыванию  сенонской залежи. Запа-
сы газа по ней экспертно оценивают-
ся почти в 1 трлн м³ (газ, залегающий 
в сенонском ярусе, почти полностью 
состоит из метана, он более дешёв и 
не требует переработки).

В заключение Сергей Меньши-
ков отметил, что работы по стро-
ительству инфраструктурных объ-
ектов Бованенковского промысла 
начнутся сразу после того, как будет 
определён генеральный подрядчик,                                                                                    
и перешёл к ответам на вопросы 
журналистов.

– Вопрос не регламентный, но 
сейчас волнующий, наверное, 
каждого: 16 июня истёк послед-
ний срок оплаты Нафтогазом 
Украины Газпрому за поставлен-
ные объёмы углеводородного 
топлива. Ваша оценка ситуации 
как профессионала и руководи-
теля газовой компании.

– Сразу оговорюсь, по этому вопро-
су я выскажу своё личное мнение и 
прошу его воспринимать именно та-
ковым. А я, как любой из вас, могу 
быть субъективным, тем более это 
касается меня лично и всего наше-
го коллектива как граждан страны 
и работников газовой промышлен-
ности. Во-первых, здесь сталкивают 
два братских народа, во-вторых, за-
ложником ситуации становится Газ-
пром, а это не политическая органи-
зация, наше дело работать. Объём не-
оплаченного газа на данный момент 
– 10 млрд м³, это итог трёх месяцев 
работы всего общества «Газпром до-
быча Надым». Получается – бесплат-
ной работы, а вы понимаете, сколь-
ко это людей, какой массив выплат, 
налогов, акцизов и много чего ещё. 
С другой стороны, контракт с запад-
ными партнёрами предполагает не-
укоснительное выполнение всех его 
условий, одно из которых – постав-
ка в полном объёме до Евросоюза, то 
есть до границ Польши. Сами види-
те, какие усилия к решению пробле-
мы были приложены с нашей сторо-
ны, но, похоже, всё безрезультатно. В 
этом случае нет никакой гарантии, 

что газ, пересёкший границу России, 
дойдёт до Евросоюза в полном объ-
ёме, на каждую задвижку охрану не 
поставишь, тем более в сложившей-
ся ситуации (от редакции: на следу-
ющий день произошёл взрыв на га-
зопроводе в Полтавской области). 
Всех нюансов контракта я не знаю, 
поэтому не берусь судить, как раз-
решится вопрос в том случае, когда 
будет происходить несанкциониро-
ванный отбор газа, предназначен-
ного для западноевропейских парт-
нёров. Мы видим, что Газпром был 
готов на все возможные уступки, но 
цена, которую требует для себя укра-
инская сторона, неприемлемо низ-
кая. Тем более, как вы знаете, здесь 
есть ещё третья сторона, которая 
напрямую не участвует, но влияет 
на всё. А вообще, на эту тему мож-
но говорить очень много и долго,                                                                                  
поживём – увидим.

– Какие актуальные производ-
ственные цели стоят сегодня 
перед предприятием?

– Самая важная цель – обеспечение 
плановых показателей добычи газа 
и выполнение задач, направлен-
ных на достижение пикового зна-
чения добычи газа 318 млн м³/сут-
ки. Для этого требуется введение в 
эксплуатацию нового промысла №1                              
Бованенковского месторождения 
(95 эксплуатационных скважин,                                                                                             
30 млрд м³/год) и сопутствующих 
объектов инфраструктуры, общее 
количество которых более 172, на                        

первом этапе электростанция для 
собственных нужд, на втором этапе – 
две по 12 мегаватт, канализационно-
очистные сооружения, вторая часть 
аэропорта Бованенковского место-
рождения и ряд других. Ну и обя-
зательное прохождение планово-
предупредительных ремонтов по         
газовым промыслам.

– На одной из прошлых пресс-
конференций говорилось о 
том, что сейчас газ добывается 
с глубины 1700 метров, но есть 
более глубокие залежи, до 4000 
метров. Ведутся ли сейчас какие-
то подготовительные работы для 
того, чтобы извлекать продук-
цию с этой глубины, или пока в 
этом нет необходимости?

– Такие планы есть, но это будет 
ближе к 2017 году, после пуска зоны 
газового промысла №3, с глубины 
3000 метров. Там другой конденсат-
ный фактор и давление, это перспек-
тива восьмого года эксплуатации Бо-
ваненковского месторождения при 
наличии планов по добыче газа. На 
сегодня оно не обеспечено этими 
планами. Пока по Надым-Пур-Та-
зовскому региону производятся ра-       
боты с глубинами до 2000 метров, 
но на будущее есть много объектов с 
более глубоким залеганием газонос-
ных слоёв. Технологии не стоят на 
месте, с увеличением технологично-
сти процессов повышается их рента-
бельность. Потенциал сотрудников 
«Газпром добыча Надым» высокий, 

всё впереди и, возможно, скоро это 
будет нормальная глубина извле-
чения газа. Ну и, наверное, пра-
вильнее вырабатывать горизонты 
поэтапно.

– Каковы результаты экологиче-
ских мероприятий 2013 года и 
планы на 2014 год?

– Прошлый год был очень инте-
ресен, мы доводили объекты до                                    
эксплуатационной надёжности при 
соблюдении экологических требо-
ваний, к тому же тот год был объяв-
лен в Газпроме Годом экологии, а в 
стране Годом охраны окружающей 
среды. Было реализовано более 350 
мероприятий. Вопрос действитель-
но актуальнейший. Это образова-
тельные, просветительские акции в 
школах, строительство экопарка, по-
мощь правительству округа в выпол-
нении экспедиции к острову Белый и 
много других. Относительно остро-
ва, «Газпром добыча Надым» являет-
ся официальным партнёром и спон-
сором его очистки от металлоло-
ма и мусора, завезённого туда ещё в 
70-е годы прошлого века. На очистку                                                                                   
Белого нашим обществом было вы-
делено 36 млн руб. В дальнейшем 
работы продолжатся. Строительство 
экопарка велось в режиме субботни-
ка, за время существования его уже 
посетило более 10 тысяч жителей и 
гостей города. Коллектив общества 
в прошлом году был награждён по-
чётной грамотой Газпрома и фонда 
имени Вернадского за вклад в обес-
печение экологической безопаснос-
ти при освоении природных ресур-
сов Арктики. Большие объёмы от-
ходов, которые получаются при бу-
рении скважин, мы не просто ути-
лизируем, а перерабатываем: жид-
кую фракцию закачиваем в подзем-
ные горизонты, а твёрдую пуска-
ем на отсыпку обочин или площа-
док. В этом году мы признаны по-
бедителями международного про-
екта «Экологическая культура. Мир 
и согласие» в номинации «Эколо-
гическое воспитание и просвеще-
ние», учреждённого фондом имени 
Вернадского совместно с междуна-
родной и межрегиональной эколо-
гическими общественными органи-
зациями «Гринлайт» и «Гринлайф». 
Текущий год в Газпроме объявлен 
уже Годом экологической культуры, 
в рамках которого намечено боль-
шое количество акций и мероприя-
тий. Уходя с использованного объек-
та, мы возвращаем площадь в пер-
возданный вид, как, например, под-
разумевает проект реконструкции 
пятого промысла. Транспорт обще-
ства с 2009 года, в соответствии с со-
ставленным планом, переводится 
на эксплуатацию с использованием                                                                                               

компримированного природного                                                                                         
газа. На сегодня 45% выбросов в ат-
мосферу составляют выхлопные 
газы автомобилей, а использование 
природного газа в качестве топли-
ва снижает вредные выбросы в три 
раза, уровень шума – в два раза. Кро-
ме того, ресурс двигателя существен-
но увеличивается, а себестоимость 
перевозок снижается в разы. Опти-
мизация очевидна. Вообще, работа 
общества «Газпром добыча Надым» 
соответствует международным эко-
логическим стандартам ISO 14001 
2004, в этом большая заслуга всего 
нашего коллектива.

– В предыдущих ответах вы кос-
нулись темы социальной ответ-
ственности, нельзя ли подробнее 
остановиться на этой теме?

– Общество «Газпром добыча                                                                                                       
Надым» так же, как и Газпром, соци-
ально ориентированная компания, 
мы живём в этом регионе, и нам не 
чужды его проблемы. Социальная от-
ветственность предприятия распро-
страняется на всю географию нашей 
деятельности. Благотворительность –                                                                                                   
это один из её аспектов, в прошлом 
году на эти цели обществом было за-
трачено 45 млн руб. Даже доходы от 
сдачи металлолома, собранного на 
острове Белый, были переведены в 
детский фонд Ямала. Кроме того, в 
рамках программы «Газпром – детям» 
был проведён конкурс по распределе-
нию грантов в Надымском и Ямаль-
ском районах. В нём приняли участие 
различные проекты, направленные 
на развитие детского творчества, при-
зовой фонд составил 1,2 млн руб. Мы 
спонсируем международный турнир 
по боксу имени первого генерально-
го директора предприятия Владисла-
ва Стрижова. Для этой цели в прошлом 
году было выделено 15 млн руб., это 
хорошее подспорье для развития бок-
са в нашем районе. В турнире приня-
ло участие более 200 человек, он при-
обрёл статус международного, а это ра-
ботает на авторитет города и района.                                                          
Не забываем и о новогодних подарках 
детям района, проводим акции в под-
держку детей с нарушениями здоро-
вья, провели мероприятие «Солнце –                                                           
детям», направленное на то, чтобы 
дети нашего района летом могли по-
греться на южном солнышке у моря. 
Работники нашего общества собрали 
в этом году рекордную сумму, более                                                                        
5 млн руб. Более 4 млн затрачено на 
доставку и транспортировку жителей 
Надымского, Пуровского и Тазовского 

районов в труднодоступные места вер-
толётами. В прошлом году Газпром пе-
речислил округу более 20 млрд руб., в 
том числе более миллиарда – «Газпром                                                   
добыча Надым», на выполнение про-
граммы переселения из ветхого и ава-
рийного жилья. Вы знаете, что у нас в 
городе сейчас идёт строительство ми-
крорайонов Олимпийского, 13-го, Ле-
дового дворца – это тоже не обошлось 
без нашего участия. Ну и, естествен-
но, полная социальная защищённость 
собственно работников компании и 
членов их семей.

– В этом году планируется 
закрыть три промысла. Что пла-
нируется сделать для высвобож-
дающегося персонала?

– Когда у нас вводилось в эксплуа-
тацию Бованенковское месторож-
дение, одновременно с этим закры-
вался промысел на Медвежьем. Эта 
синхронность была не случайной, 
а спланированной для того, чтобы 
у нас никто не попал под сокраще-
ние. Все специалисты, а это 240 че-
ловек, были переведены частично на 
Бованенково, частично на освобож-
давшиеся вакансии на месторожде-
ниях Медвежье, Юбилейное, Ямсо-
вейское. Те, кто по стажу имел выра-
ботку и согласен был уволиться, по-
лучали соответствующие выплаты. 
Даже если не удавалось сразу трудо-
устроить по квалификации, на пред-
приятии находили временное рабо-
чее место с перспективой дальней-
шего перевода. В отношении озву-
ченной вами проблемы вопрос бу-
дет решаться аналогично, никто не 
пострадает. Мы высоко ценим свои 
кадры.

– Потребители оценили выгоды 
перевода личного транспорта на 
газ, но пугает то, что газовых за-
правок очень мало, во всяком 
случае на Севере. Планируется ли 
увеличение их количества?

– В Газпроме специально создано 
подразделение, названное ООО 
«Газпром газомоторное топливо», 
сейчас формируется программа 
по строительству новых автомо-
бильных газонаполнительных                                                                  
компрессорных станций. Прави-
тельством страны даны задания 
перевести муниципальный транс-
порт на заправку газом. Две эти 
программы в комплексе дадут 
возможность решить обозначен-
ную проблему.

Время, отпущенное для конференции, и вопросы  «
прессы закончились одновременно, но осталась 
уверенность, что оно прошло не зря.

НАчАЛИ ОбНОВЛЯТь ДВОРы

Дорожные работы в разгаре. Фото с сайта nadymregion.ru


